

# NOCTURNAS

mientras la ciudad duerme ... 1900-1960



## FOTOGRAFIAR LA NOCHE

La fascinación del ser humano por representar la noche desde los primeros tiempos de la fotografía le ha llevado a enfrentarse a todo tipo de obstáculos. Los largos tiempos de exposición requeridos permitían que sucediera lo inesperado: efectos de luz, barridos provocados por los faros de algún vehículo ocasional, figuras distorsionadas... Todo ello, unido a esa mágica complicidad entre la noche y la soledad, hacía de la fotografía nocturna algo diferente.



El desarrollo del alumbrado en las grandes ciudades a finales del XIX permite a los fotógrafos adentrarse en la oscuridad de sus calles. Londres, París o Nueva York iban a ser fotografiadas a la luz azul y amarillenta de los faroles de gas. Los fotógrafos se transformaron así en guardianes de la noche, testigos privilegiados de encuentros furtivos que presenciaban tras su cámara. En ocasiones, sus movimientos resultaban sospechosos. Preparando la serie de fotografías *London by Gaslight* (1896), Paul Martin llegó a ser interrogado por un policía en las calles de Londres cuando manipulaba su cámara... Desde Nueva York, Alfred Stieglitz lograba reducir el tiempo de exposición a cincuenta y ocho segundos.

Ayudados por el flash de magnesio, los fotógrafos se van interesando por la fotografía como documento social. Del Nueva York de 1888 son las fotografías realizadas por Jacob August Riis sobre la vida en los suburbios –*How the Other Half Lives* (Cómo vive la otra mitad)– publicadas primero en el *Evening Sun*. La noche y sus habitantes, eran ya noticia.

En España la fotografía nocturna no se hace esperar. Ya en 1895 la revista *Blanco y Negro* crea una sección titulada “Madrid de noche”. La Puerta del Sol, escenario a la vanguardia en los nuevos sistemas de alumbrado, se convertía en un importante foco de animación y, la noche, en un nuevo espacio a conquistar...



**NOCTURNAS. Mientras la ciudad duerme** es un homenaje a la vida nocturna en las principales ciudades de España de la primera mitad del siglo XX. Una invitación a recorrer sus calles y adentrarse en sus tabernas, cafés, cines o teatros gracias a las fotografías que nuestros reporteros tan hábilmente supieron captar a la luz del magnesio.

La presente exposición es también una apología de la luz en la noche y la evolución de su alumbrado; el testimonio gráfico de una conquista: la ciudad nocturna, hasta entonces reservada a unos pocos noctámbulos, artistas y “gentes de mal vivir”.

Los autores que firman las fotografías se remontan a los primeros maestros del fotoperiodismo como Alfonso, Cortés y Santos Yubero en Madrid; Brangulí, Gaspar, Sagarra y Torrents en Barcelona; Pacheco en Vigo... o el fotógrafo y editor Lucien Roisin, que recorrió con su cámara toda la geografía española. Gracias a sus instantáneas conoceremos también el trabajo de las personas encargadas de mantener en funcionamiento la maquinaria de la gran ciudad en la noche: los conductores de los últimos tranvías, obreros de la construcción, camareras, faroleros y serenos.



Los juegos de luz y agua de las exposiciones universales darán paso a los años treinta y los tiempos de la Segunda República, con la decidida aparición de las mujeres en la noche –mecnógrafas y universitarias en su mayoría– y los reportajes gráficos de claro contenido social. Los daños producidos por la guerra civil y la falta de medios provocan que el alumbrado público no se recupere. Habrá que esperar hasta la década de los cincuenta para asistir a la llegada de la nueva luz de la modernidad y aguardar, con fotógrafos de la talla de Portillo, Henece o Català-Roca, la llegada de un nuevo amanecer.

Lucía Laín  
COMISARIA DE LA EXPOSICIÓN



FOTOGRAFÍAS: 1. CÁMARA Foto: Nocturno en la Puerta del Sol, Madrid, 1930. Fondo MCSE, signatura F-1437-04-014 2. Adolfo ZERKOWITZ: Rambla de Canaletas al anochecer. Cine Capitol. Barcelona, 1928. Archivo Adolfo Zerkowit 3. Josep BUIL MAYRAL: Concurso de fotografía nocturna. Plaça Marquès de Camps. Girona, 1957. Ajuntament de Girona. Centre de Recerca i Difusió de la Imatge 4. GASPAR-SAGARRA-TORRENTS: Esquina del Barrio Chino. Barcelona, 1933. MECD, AGA, Fondo MCSE, signatura F-00668-12-024 5. Juan PANDO BARRERO: El rótulo del cine Princesa iluminado durante la proyección de *El millónario*. Madrid, 1955. Instituto del Patrimonio Cultural de España. Ministerio de Cultura y Deporte. 6. Alexandre MERLETTI: Fachada del cine Fémima donde se proyecta *La espía de Castilla*. Barcelona, 1940. Col. Merletti. Institut d'Estudis Fotogràfics de Catalunya 7. Josep BRANGULÍ: Bar Canaletas en la Rambla Canaletas. Barcelona, c. 1918. Arxíu Nacional de Catalunya. Fondo Brangulí (Fotógrafs) 8. Miguel CORTÉS: Taberna del Guerrero Chico donde fraternizaban señoritos de la aristocracia, la burguesía y la “alegre mocería del pueblo” en los alrededores de Callao. Madrid, 1932. Fondo MCSE, signatura F-00669-005-008 9. José María DÍAZ CASARIEGO: Nochevieja entre bastidores. Madrid, 1934. MECD, AGA, Fondo MCSE, signatura F-00669-002 10. SALAZAR: Socias de un club de señoritas tomando unos cocktails. Madrid, 1934. MECD, AGA, Fondo MCSE, signatura F-00669-002 11. SALAZAR: Las cuatros de la madrugada en un cafetín económico de la calle Calatrava 35, barrio de La Latina. Madrid, 1916. MECD, AGA, Fondo MCSE, signatura F-00670-01007.

